

# La "Justicia" instrumento de la desvergonzada imposición del Cachurequismo

Por fin, la ambición desmesurada de oro y de mando del cachurequismo coloneño, ha hincado sus colmillos de hambriento leopardo sobre su mansa y gorda presa, el Municipio de Irióna.

El Poder Judicial, compuesto y apoyado por la turba venal de sus jueces pusilánimes, carentes de dignidad y patriotismo, como en todos sus actos, ha demostrado a la clara luz del día, su saña contra la buena fe y honradez del Partido Liberal.

La papeleta encabezada por el coronel don Manuel Antonio Cárcamo como Alcalde Municipal de Irióna, en buena lid derrotó con abrumadora mayoría a sus dos contrincantes cachurecos; pero la intriga y la maledicencia de esa banda de sicarios, han logrado, gracias a la flojedad de las autoridades superiores, dar en tierra con la legítima Municipalidad Iriónense, con quien el pueblo está vinculado y hermanado fuertemente.

Se ha burlado el derecho popular y se ha jugado tristemente con sus leyes. . . .

No cabe duda, la situación que atravesamos es harto difícil; zozobra la paz de la República y tambalean los poderes de la Nación. . . . La maldad se impone, en lucha abierta contra los cánones de la honradez, la acribilla y la estrangula.

El Poder Judicial, manejado a su capricho por elementos viciados, comete a cada paso mil de tropelías piso-

teando grotescamente la Constitución y nuestras leyes que, en sus manos, son más elásticas que la goma, estirándolas hasta donde quieren y encogiéndolas hasta donde dan.

La historia con su índice de fuego tendrá que señalarles para presentarlos al desnudo ante la vindicta pública.

El pueblo debe saber y conocer una vez más que sus verdugos y sus más grandes criminales están allí en los

Juzgados, en esos antros nauseabundos y pestilentes, donde pululan los chacales del vicio y donde se vende la justicia al mejor postor.

En el puño del Lic. Angel Zúñiga Huete ven con espanto los ambiciosos cachurecos el látigo de fuego que les azotará las espaldas inmisericordemente, como castigo a la cadena interminable de los crímenes y maldades cometidos por los esbirros del fracasado héroe de Suyapa, General Tiburcio Carías A.

El pueblo honrado y noble unánimemente debe de dar un golpe de muerte a ese nefasto partido VERDE, que lleva como estandarte la sangrienta burla a las leyes constitutivas y su sed insaciable de oro y mando.

DANTON.

Irióna, 20 de mayo de 1932.

## COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

Director y Administrador: ARTURO OQUELI

Año I

Tela, Honduras, C. A., Junio 5 de 1932

No. 37

### Quedan en la sombra los verdaderos autores de la revuelta que inició Díaz Zelaya

Según las últimas noticias que hemos recibido, el Gral. Díaz Zelaya y sus hombres levantados en armas con el criminal intento de una nueva montonera trágica, se han refugiado en las espesas montañas de la frontera guatemalteca, huyendo al acercarse en su persecución las tropas leales comandadas por el bizarro Gral. Justo Umaña.

Todo parece indicar, pues, que han fracasado en su intento quienes pretendían arrastrar al país a otra revuelta cuyas consecuencias hubieran hundido a Honduras en la ruina, en la desesperación y en la muerte.

Nosotros en verdad no estamos completamente satisfechos con que las cosas hayan terminado así. Hubiéramos preferido que el presidente Mejía Colindres se hubiera esperado a que Díaz Zelaya y su facción tomara cuerpo, que avanzara envalentonado por una aparente pasividad del Gobierno, que se creyera dueño del campo. . . . Y entonces no hubiéramos tardado en ver a muchos impenitentes enemigos de la paz abandonar pueblos y ciudades para irse a sumar a las filas de Díaz Zelaya. Fácil hubiera sido entonces deslindar responsabilidades ya convencidos de quiénes son los malos hondureños que, en aras de ambiciones bastardas, llegan hasta sacrificar el porvenir de la Patria empapando su suelo con la sangre de sus hijos.

Tenemos plena convicción de que Díaz Zelaya no ha obrado por su propia cuenta al intentar la aventura; él ha sido el instrumento, los dirigentes, los directores de escena actúan lejos de las montañas donde el rebelde anda a salto de mata con el rifle en bandolera. Ellos, los verdaderos responsables, viven orondos y tranquilos en las ciudades, en el seno de la sociedad, en los casinos, en los bufetes profesionales, tras sus escritorios. . . .

Al terminar así el movimiento cuyo brote inicial ha tenido por escenario las serranías de Copán, se pierde la oportunidad de que todos los hondureños conozcan a los verdaderos traidores, a los infames para quienes nada son la paz, prosperidad y la vida misma de Honduras, con tal de saciar su ambición desmedida y criminal.

#### Viaje del Sr. Comandante

En viaje rápido anda por la capital nuestro distinguido amigo el Gral. Toribio Ramos, Comandante de Armas de este puerto,

quedando al frente del despacho el señor Mayor de Plaza Coronel Juan B. Aguilar.

Para hoy se espera el retorno del General Ramos.

### Honroso finiquito extendido al señor Administrador de Aduana

Está solvente con la Hacienda Pública

El infrascrito, Presidente del Tribunal Superior de Cuentas, CERTIFICA la sentencia que dice:

"Tribunal Superior de Cuentas en 2a. Instancia. Tegucigalpa, veinticuatro de mayo de mil novecientos treinta y dos. Vista en consulta, con sus antecedentes, la sentencia pronunciada el once del corriente por el Contador 7o. de Glosa, P. M. Salvador Hidalgo, en la que declaró al señor don Eduardo Fernández C. solvente con la Hacienda Pública por los intereses que manejó como Administrador de Aduana de Tela durante el año económico de 1930 a 1931 y con derecho a cobrar del Fisco el medio sueldo de ley. Resulta: que la Contaduría Mayor, en auto de diecisiete del actual, designó para constituir el Tribunal de 2a. Instancia, a los

Contadores de Glosa 2o. León Gómez y 4o. Zelaya, quienes practicaron, en unión del Contador Mayor, el exámen general de estas diligencias. Considerando: que la sentencia consultada se halla con arreglo a la ley. Por Tanto: Este Tribunal Superior de Cuentas en 2a. Instancia, a nombre de la República, por unanimidad de votos y en aplicación de los Arts. 1o. No. 1o., 76, 77 y 78 de su Ley Orgánica. Confirma la sentencia de que se ha hecho mérito y manda que se extienda de este fallo la certificación correspondiente. Notifíquese. ---J. Daniel Boquín. Alfredo León Gómez. Juan Angel Zelaya. S. Vargas Z. Srio."

Exteridido en Tegucigalpa, a treinta días del mes de mayo de mil novecientos treinta y dos.

(Sello) J. Daniel Boquín.

### Con el ralo entre las piernas veremos en Octubre a muchos denostadores del Dr. Zúñiga Huete

A medida que Napoleón se alejaba de la isla de Elba con dirección a París, iban apareciendo en "El Monitor" artículos con los siguientes epígrafes:

"El antropófago ha salido de su guarida".

"El ogro de Córcega acaba de desembarcar en el Golfo Juan".

"El tigre ha llegado a Cap"

"El monstruo ha pernoctado en Grenoble"

"El tirano ha pasado por Lyon".

"El usurpador ha sido visto a sesenta leguas de la capital".

"Bonaparte camina aceleradamente, pero nunca entrará en París".

"Napoleón estará mañana bajo

nuestras murallas".

"El Emperador ha llegado a Fontainebleau".

"Su Majestad Imperial entró ayer en el castillo de las Tullerías en medio de sus fieles súbditos"

¿No es verdad, queridos lectores, que esa curiosa gradación se presta a muy tristes comentarios que mejor no menea!lo?

Ese relato que encontramos en nuestros recortes polvorientos, se nos ha venido a la memoria hojeando la prensa nacionalista que hoy se empeña lastimosamente en tratar, en vano, de empujear la figura cumbre del Dr. Angel Zúñiga Huete, candidato del Partido Liberal a la presidencia de la República.

De esa prensa, como de "El Monitor" de París, podremos dentro de algunos meses catalogar epígrafes con la misma gradación, obteniendo una lista como ésta:

"La pantera ha abandonado Tegucigalpa en propaganda política".

"El pueblo X. X. rechazó las pretenciones del tirano Zúñiga Huete".

"Solamente 20 hombres fueron a recibir al desprestigiado candidato liberal en el pueblo de N. N."

"El liberalismo hace supremos esfuerzos por sacar triunfante a su impopular candidato"

"Las elecciones se aproximan y, aunque el liberalismo con Changel a la cabeza está fuerte, nunca resistirá el empuje de las falanges nacionalistas".

"Primer día de elecciones! El Dr. Zúñiga Huete lleva una pequeña mayoría hasta hoy; pero nunca vencerá al Gral. Carías a quien rodea el pueblo hondureño"

Pasa a la 4a. página

PULMO-SANOL



Para Tos, Grippe, Catarro y Resfriados

# SANTOQUINA

ANTIPALUDICO DULCE.  
ESPECIAL PARA NINOS

Derechos Reservados

# Subcomité Liberal "Juan Angel Arias" en Río Tinto Jurisdicción de Tela

# Carías es "Un Caso" de Pronóstico Reservado

## Su terquedad por ser presidente significa ríos de sangre

En la aldea "Río Tinto" jurisdicción de Tela, departamento de Atlapida, reunidos los suscritos, miembros del Partido Liberal de esta Sección, en casa del correligionario y amigo, don Fermín Núñez, con el fin de organizar un Sub -- Comité cuya actuación sea en beneficio de la candidatura que postuló la Gran Convención Liberal en el mes de Abril de este año y que encabezan los distinguidos ciudadanos Drs. Angel Zúñiga Huete y Francisco Paredes Fajardo para Presidente y Vice de la República en el próximo período.

Después de una breve discusión, por unanimidad de votos, quedó resuelto organizar un Sub Comité que se denominará Comité Juan Angel Arias, integrado por el personal siguiente: Presidente, don Fermín Núñez; Vice Presidente don Claro Núñez; Vocales del 1 al 5, señores don Aureliano Moreira, don Modesto Mariano, don Obispo Lino, don Macario Mejía y don Ciriaco Miranda y Secretario, don Policarpo Martínez.

I como a este acto no pudo concurrir gran número de amigos, quienes no fueron oportunamente invitados al efecto, queda abierta la presente acta, en casa del Señor Presidente, don Fermín Núñez, quien, fraternalmente, recibirá a todos los ciudadanos de la aldea que simpaticen con nuestros ideales y quieran

suscribirse formando parte del Censo del Gran Partido Liberal que respalda al insigne Dr. Zúñiga Huete.

Entre los concurrentes tenemos al estimable ciudadano Rafael Flores Gutierrez, quien hace pública y espontánea manifestación de que teniendo informes fidedignos de que el señor Modesto Orellana, en una jira de propaganda nacionalista que hizo por esta aldea, en días pasados, tomó su nombre y lo inscribió en la lista de partidarios del Gral. Tiburcio Carías, HACE FORMAL PROTESTA del ruin procedimiento de don Modesto, agregando que siempre ha sido, es y será liberal genuino, en cuyo carácter, acuerpa, incondicionalmente, al candidato del Partido Liberal, Dr. Angel Zúñiga Huete

Para constancia el señor Flores Gutierrez firma la presente acta con los demás concurrentes, en Río Tinto, el día veintidos de Mayo de mil novecientos treinta y tres. Fermín Núñez, Claro Núñez, Aurelio Morira, Modesto Mariano, Obispo Lino, Macario Mejía, Ciriaco Miranda, Felix Thomas, Lauriano Bonilla, Natividad Santos, Pedro Barcelona, Rafael Flores Gutiérrez; Policarpo Martínez, Secretario. Es conforme.

Río Tinto, 24 de Mayo de 1932.

Policarpo Martínez.  
Secretario

Cualquier hombre de ciencia de esos que se dedican al estudio de las enfermedades mentales y a investigaciones psíquicas, no dudaría en asegurar que el momificado candidato del partido mal llamado nacionalista, e sencillamente «un caso» muy apropiado para aplicarle el diagnóstico de «presidencitis crónica y aguda», de pronóstico reservado, como dicen los discípulos de Esculapio.

Hace años, muchos años que el corazón y el cerebro del hortelano de Zambrano se hallan atacados de esa rara enfermedad, para la que no han sido remedio posible los fracasos que ha sufrido en sus tristemente célebres intenciones por encaramarse al taburete presidencial, única finalidad de todos sus esfuerzos, meta de sus aspiraciones, pináculo de su ambición.

No de otra manera se explica que, después de una carrera política superlativamente desastrosa para él y su partido, se empeñe nuevamente en llegar a la presidencia. La enfermedad, esa presidencitis aguda y crónica le domina. No quiere hacer el recuento de sus derrotas;

no quiere conocer la verdad y se empeña, lejos de eso, en deslumbrarse con espejismos que jamás llegarán a ser una realidad.

La enfermedad de Carías es en verdad muy grave y ha costado demasiado cara a Honduras y a los hondureños. Su tenacidad de ser algún día presidente de la república, significa en las páginas de nuestra historia ríos de sangre, montañas de oro, millares de vidas, sacrificios sin cuento. ¡Todo un saldo macabro que debiera atortolarle la conciencia!

Pero conforme a la clínica médica, el señor de Zambrano es un enfermo, "un caso" y quizá no sea tan responsable como lo son quienes le empujan después de cada caída diciéndole: "Ahora sí, General, esta vez la llevamos segura! Ud. será el presidente. Tenemos una enorme mayoría. El pueblo le aclama. A Changel nadie lo quiere" etc. etc.

Al oír tales aseveraciones, el enfermo se anima, sonríe beatíficamente, se atusa los bigotes de rancho, se soba la abacial panza y entorna los cansinos ojos al cielo siempre azul de las bellas prade-

ras de Zambrano... ¡Si-se dice él--algún día he de ser presidente! Y vuelve tenazmente a la lucha para sufrir, sin la menor duda, otra derrota que irá a sumarse lastimosamente a las muchas que ha sufrido.

Nosotros pensamos que el día en que Carías muera y su alma vaya al Purgatorio o a donde lo despache San Pedro, allá irá con él la eterna obsecación que le animó en la vida: la ansia infinita de ser presidente. Y entonces; formará entre las almas del Purgatorio un partido como el caríismo que dejó en Honduras; lanzará su candidatura. Posiblemente algún otro político que se encuentre en el mismo lugar se sienta influenciado por las andanzas partidaristas de Carías y forme otro partido para adversarle. Ganará el otro; perderá como siempre Carías. Pero reincidirá. ¡Vaya si nó! Perderá una, dos, tres, cuatro y hasta muchas veces, hasta que por último, para poner en paz aquello, Dios le mande con su partido a los infiernos... que es precisamente lo que va a sucederles en Honduras en Octubre próximo.

RÓMULO RÁPALO.

## El Poder Judicial, arma del cachurequismo, continúa su obra de arbitrariedades

Aún fresco el escandaloso atentado que cometió el Poder Judicial al sufragio popular con relación a la entrega del Gobierno Local de Trujillo a manos del grupo nefasto esclavista y obsesado, mediando en ello hasta la flaqueza de autoridad de algunos poderes centrales, cuando los intransigentes cachurecos, ciegos de coraje y hambrientos de mando en todas las alcaldías, para adular los censos electorales que favorezca su bando, y arrazar con los fondos del pueblo para sus fines políticos, pretenden como lo han hecho bajo una tolerancia inaudita, dar una nueva bofetada al sentimiento popular tratando de invalidar la Corporación Municipal de este pueblo, electa por la voluntad ciudadana con una mayoría envidiable contra sus dos adversarios nacionalistas y que han originado y darán margen a nuevas consecuencias lamentables.

Es extraño que en un país en que las instituciones republicanas están bien definidas, con una Ley de Elecciones fecunda para ejercer el sagrado derecho del sufragio, sean ultrajadas por el espíritu caudillista que priva en esa entidad política atrabiliaria, despótica, la que para llevar a cabo sus pretensiones de felinos insatisfechos, atropellan el espíritu de la Ley apelando a todos los medios, pues para ellos cuentan

con el apoyo decidido de ese Poder público llamado Judicial. No basta el vergonzoso exhibicionismo de los empleados y funcionarios públicos que concretan su tiempo en franca propaganda para su desprestigiado candidato zambrano, sino que, a pesar de la viril protesta que a diario hace la prensa con en juego las más sangrientas combinaciones para dominar por medio del control de todas las oficinas públicas la acción del Poder Ejecutivo, las funciones administrativas y pegar el zarpazo a los intereses generales. Tal acontece en este Municipio en que la desfachatez del Juez de Letras de Trujillo y candidato a la Diputación del Círculo de la Muerte, Emilio Crespo, ha sido tan efectiva que, por nota recibida de fecha 2 de Mayo del Gerente de la Truxillo Railroad Co al Alcalde Legítimo de este pueblo don Antonio Cárcamo, según oficio del Juez de Letras para dicho Gerente le comunica que: por sentencia definitiva de los tribunales de Justicia se desconoce a la actual Corporación Municipal y que, por consiguiente, en lo sucesivo la Compañía se abstenga de atender toda relación oficial que proceda de las personas que en la actualidad ejercen dichas funciones, motivo por el cual, no entrega la suma de... 3. 428. 68 (Tres mil cuatrocientos veintiocho lempiras, sesenti cho-

centavos), que le pertenecen a este Municipio por derechos de introducción y exportación durante el mes de Abril.

Es a grandes rasgos la acción del caríismo agresivo. Y mientras las plumas mercenarias cantan santos salmos de alabanza dándole méritos que no tiene al héroe de *Suyapa*, para conquistarle adeptos, los hechos insólitos que diario comete el Poder Judicial impulsado por el espíritu sectarista de sus componentes, hace que el pueblo hondureño honrado y provisor despierte; y de allí arranca el enorme desbordamiento que momento a momento sucede en las filas esclavistas para engrosar con orgullo de patriotas al gran Partido Liberal, por ser éste símbolo de Paz, Progreso y garantías de derechos ciudadanos.

Repetimos que el asunto Municipal de Irióna traerá funestas consecuencias, si llega el Sr. Presidente y Ministro de Gobernación a permitir el ultraje que trata de inferir a la Ley Electoral el Juez de Letras de Colón, Emilio Crespo, anulando otra Municipalidad en el Depto., pues flota en el ambiente popular una como oleada de coraje por la burla de que es objeto, triunfando el caciquismo empecinado y troglodita sobre toda legalidad.

El caso de Irióna no es el mismo de Trujillo y Morazán. La fatalidad ha comenzado a cernirse fúnebre, por el mismo asunto,

## Activas propagandistas

Tuvimos el gusto de saludar en la Redacción de COMICIOS a las señoras Josefa Estrada y Margarita Oliva quienes andan recorriendo la costa norte en propaganda política en favor del Dr. Zúñiga Huete.

El trabajo de las correligionarias se ha concretado en los campos, lugares donde vive el electorado en su mayoría y que son pocos los propagandistas que se arriesgan a tragar. Por referencias que tenemos, la propaganda

arrebatando tragicamente la vida del Secretario Municipal Crel. Obdulio Manzanera, militar valiente que prestó sus importantes y oportunos servicios al Gobierno Constituido en la última asonada fomentada por el esclavismo despedido, y eso hace que la sangre se rebele para NO PERMITIR la consumación de que la fiera caríista clave su colmillo una vez más en la conciencia pública, en pleno régimen constitucional.

Esperamos el resultado de los acontecimientos.

Irióna, 12 de Mayo de 1932.

Francisco Escalante Novoa.

de las señoras Estrada y Oliva está dando buenos resultados, por lo que nos permitimos felicitarlas.

El lunes retornaron a Sabá, lugar de su residencia. Que hayan tenido feliz travesía.

## Busca las Filas liberales

Yo, Salvador Mazariegos, ciudadano de este domicilio, por la presente, HAGO CONSTAR: que antes de ahora he figurado en las filas del llamado Partido Nacional; pero que, reconociendo los méritos indiscutibles de los líderes del liberalismo, Doct res Angel Zúñiga Huete y Francisco Paredes Fajardo, candidatos a la Presidencia y Vice Presidencia de la República, me adhiero incondicionalmente al Gran Partido Liberal, jurando votar y trabajar en pro de la citada fórmula del Liberalismo.

Tela, 12 de mayo de 1932.

Salvador Mazariegos

Rafael González

Testigo

Wenceslao G. Mejía.

Testigo

Lea el No. proximo

# Hotel Balderach - -

Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia

## Progreso, antigua sede del nacionalismo, completamente dividido en favor de Zúñiga Huete

El Progreso, 26 de mayo de 1932.  
Señor Director de "Comicios" Tela.

En este municipio el LIBERALISMO mueve sus actividades con el fin de alcanzar el triunfo en favor de su candidato Dr. Zúñiga Huete. Casi todos los días se adhieren nacionalistas a nuestra causa. Hace algunos días, espontáneamente, protestó contra el Nacionalismo, el conocido líder carista Coronel don Francisco Salgado, que era Secretario del Sub -- Comité Nacionalista de la aldea de La Sarrosa, de este municipio. Este ex-carista ha hecho protestar en pocos días 26 nacionalistas que ya están engrosando nuestras filas.

El Partido Conservador está casi destruido y desmoralizado con tantas pérdidas que ha sufrido. Antes, este municipio de El Progreso, era uno de los más fuertes reductos del conservatismo; pero ahora, tenemos en todo el municipio, más de MIL LIBERALES. En otros días en la población teníamos solamente 43 rojos y ahora, señor Director, viera qué hermosura; tenemos sólo en la población 206 liberales. Fijense bien, señores nacionalistas

En esta ciudad tenemos muy buenos propagandistas, como son los connotados líderes: Dr. Edgardo Eecerra, Presidente del Comité Liberal de esta población,

Creles, Trinidad Maradiaga, Marcos Delgado, Miguel A. Rivera, Adán Mejía, Heriberto Lazo, José Panhamé, Carmen Flores, Gral. Román Díaz. También en los campos hacen buena propaganda los coroneles liberales; Antonio Amador, Manuel J. Morales, Venancio Espinal, Porfirio Ochoa, Virgilio Villalobos, Constantino Martínez, Alejandro Maldonado, Modesto Hernández, Carlos A. Velázquez, Francisco Salgado, Rafael Bulnes R., Jesús García, Francisco López, Juan B. Euceda, Manuel López Sierra, Felipe Galeas, Carlos Mazariegos y otros liberales. También su servidor se enfrenta, en la forma que le es posible, en la lucha política en favor de los intereses del Partido Liberal. Todos los liberales mencionados viven en constante actividad en favor del varón más grande del Partido Liberal de Honduras, que es el Dr. Angel Zúñiga Huete.

Le adjunto las protestas q' Ud. verá para que sean publicadas en su hoja periódica, y por las cuales ya se convencerán los descreídos de que nuestra agrupación política cada día alcanza nuevos y ruidosos triunfos, pues sólo de la aldea de La Sarrosa se han cambiado en pocos días 26, que fueron nacionalistas y ahora engrosan nuestras filas.

De Ud. atentamente.

R. M. Zelaya.

## Mire la corriente, Se inaugura la Escuela "Luis Landa"

Yo, Rosendo Rivas, de la aldea La Sarrosa, municipio de Progreso, protesto del nacionalismo y espontáneamente me adhiero al Partido Liberal, por el cual trabajaré.

Rosendo Rivas.

Yo, José Ruiz, de la aldea La Sarrosa, municipio de Progreso, protesto del nacionalismo y me adhiero espontáneamente al Partido Liberal por el cual trabajaré.

José Ruiz.

Yo, Ismael Ruiz, de la aldea de La Sarrosa, municipio de Progreso, protesto del nacionalismo y me adhiero espontáneamente al Partido Liberal por el cual trabajaré.

Ismael Ruiz.

Yo, Melchor Castro, de la aldea La Sarrosa, municipio de Progreso, protesto del nacionalismo y me adhiero espontáneamente al Partido Liberal por el cual trabajaré.

Melchor Castro.

Yo, Benito Castro, ciudadano en el ejercicio de mis derechos, hago constar que: identificado con las ideas del Partido Liberal, estoy dispuesto a trabajar tesonadamente porque el triunfo sea del Dr. Zúñiga Huete.

La victoria del Partido Liberal es una cuestión indiscutible. Casi todos los días hay protestas en favor del Partido Liberal, sólo los ciegos y los miopes no quieren verlo.

Benito Castro.

Progreso, 19 de mayo de 1932.

Yo, Abraham Salgado Sevilla, protesto del Partido Nacional, y me adhiero al Partido Liberal definitivamente y prometo mi voto al Gran Candidato de nuestras aspiraciones, Dr. Angel Zúñiga Huete, quien significa la salvación.

Progreso, 21 de mayo de 1932.

A ruego de Abraham Sevilla, Francisco Salgado.  
Testigo: Nicolás Chirinos.

Lic. J. Manuel Selva

Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales.  
Tela Honduras. C. A.

Plácenos felicitar al señor Alcalde Pagoaga por haber llevado a feliz término una obra tan provechosa para el país en estos tiempos de hambre.

Cuando en el resto de la república se están cerrando las escuelas aquí se abren nuevas.

Los padres de familia y el señor Alcalde municipal reciben nuestros parabienes por su noble y cultural empeño.

### Condiciones:

Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.

Los agentes tienen derecho a un 20% sobre las suscripciones.

Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada inserción.

No se admite colaboración literaria.

Tip. La Marina -Tela.

Humberto Aparicio

Comerciante. Importador y Exportador

## Cuadra Industrial, S. A.

La casa preferida de toda la región de Cortés tanto por la seriedad en el cumplimiento de las órdenes que recibe como por la calidad inmejorable de artículos que expende:

Maderas, pinturas, tornillos y clavos, hierro y acero, láminas de zinc, brochas y barnices, efectos eléctricos, etc.

SAN PEDRO SULA

## Salomón Sikaffy y Co.

Venta de artículos de primera necesidad a precios que no admiten competencia.

Ofrece al público la última remesa de camisas, corbatas, sombreros, perfumes, calzado, casimires del trópico y artículos de fantasía para señoras.  
PRECIOS BAJOS

## LA INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

Este establecimiento está considerado como el primero de su clase en el país. Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público.

Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario  
MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

**Alfonso Má Pó**  
Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de fantasía a precios reducidos. Tela.

Papel y sobres

A la Tip. "LA MARINA" le ha llegado papel fino para escribir en máquina, sobres de todo tamaño, cartulina y papel periódico para las escuelas y envolver.

Páginas del Ayer

por FROILAN TURCIOS

Libro de prosas, de 244 páginas, que acaba de aparecer en París. Se vende a L. 1.50 en casa del Gral. Toribio Ramos y de don Antonio R. Elvir.

# ELIXIR MODERNO

El mejor antipalúdico.

En toda buena farmacia

## Tela Railroad Company

Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.

Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA, (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así:  
Salen para New Orleans, via Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los miércoles.

Para New York, lunes, cada dos semanas  
Para Boston, todos los domingos.  
Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles.  
Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaben y Aveonmouth.

## Servicio de Ferrocarriles:

Para Progreso sale todos los días el tren pasajero: Lunes, Miércoles y Viernes a las 5.45 a. m., y Martes, Jueves, Sábado y Domingo a las 4.45 a. m., haciendo conexión en Melcher con la gasolina para Campana y allí con el Ferrocarril Nacional para San Pedro Sula. Pasajeros llegan a Progreso en tiempo para hacer conexiones con los trenes del Ramal del Ulua que salen a las 11.30 a. m. para San Pedro y Puerto Cortés. El tren sale de Progreso a las 2.01 p. m. cada día, llegando a Tela a las 6.00 p. m.

Trenes salen de Tela para Jilamo, haciendo conexiones con los trenes de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermedias, así: Lunes y Miércoles a las 9.15 a. m., y regresa a las 12.30 p. m.; Sábado a las 11.00 a. m. y regresa a las 2.30 p. m.

Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los Lunes, Miércoles y viernes, saliendo de Tela a las 6.55 a. m. y regresando el día siguiente a las 1. p. m. Estos trenes no hacen el viaje vía Melcher pero lo hacen vía Guaymas.

# Cordial saludo al poeta filósofo El grandioso recibimiento que el pueblo de la capital hizo al Dr. Huete Pueblos pujantes de liberalismo

Señores:  
Permitidme, que en estos instantes, os invite, de la manera más atenta y cordial, a que brindemos por el ilustre huésped Dr. Habib Estéfano, quien viene de lejanas playas a las nuestras, procedente del Asia. Este filósofo viene a nosotros a decirnos verdades envueltas en el bello ropaje de la poesía, que surge espontánea como un chorro de agua de manantial de su boca profética. El Dr. Estéfano, con una robusta mentalidad como la del GRAN LUCRECIO e inclinada al bien cual la de VIRGILIO, nos viene a decir verdades sorprendentes a manera del eminente filósofo CICERON. A veces se muestra como éste, claro en sus disertaciones e intrincado en otras, ante las multitudes ayunas de comprensión y sapiencia. Estéfano es un exquisito poeta, orador de campanillas y filósofo de vasta erudición, quien, al expresar sus hermosas ideas, declama también, como un delicado espíritu de la antigua Grecia; pero de aquellos que poseían el don de la excelsa declamación.

Y tiene mucho de romano; pero de la antigua Roma, de aquellos varones en los cuales no era raro encontrar en un sólo hombre grandes cualidades de sutil político, de insigne literato, de sacerdote, etc.  
El Dr. Estéfano predica la Bondad valiéndose de su inteligencia privilegiada y extraordinariamente cultivada.  
Por las insólitas cualidades de este distinguido huésped, sea bienvenido él, varón que, bajo el cielo hondureño, encontrará la hospitalidad que se merece, pues para los altos espíritus como lo es el Dr. Estéfano, mantenemos siempre abiertas las puertas de nuestras almas; abiertas con las llaves de nuestra admiración, consagrada a un esclarecido sembrador de gérmenes de luz en las conciencias humanas. Y esas ideas, que son simientes generosas, nacen del Bien, del Amor y de la Sapiencia rara de este varón que, para honra nuestra, ha llegado a Honduras.  
Salud, señores!  
*Rafael Ramírez Moncada.*  
Progreso, 29 de mayo de 1932

Megucigalpa, 27.--Con verdadero entusiasmo tenemos la honra de informar a usted que hoy a la una de la tarde hizo su ingreso con procedencia de Occidente nuestro ilustre candidato Dr. Zúñiga Huete y sus distinguidos acompañantes General J. M. Reina h. y licenciado Antonio Castillo Vega. En el campo de Toncontín lo esperaban más de mil personas con 110 carros de turismo y cuatro camiones. El desfile de esta imponente manifestación principió en Toncontín calle real de Comayagüela, continuando en Tegucigalpa por la calle Bolívar, Cervantes, Plazuela, Jérez, Los

Dolores hasta entrar nuevamente en la avenida Cervantes, terminando en las oficinas Centrales del Partido. Esta es la primera gran manifestación que los hijos de esta capital han visto. Toda ponderación que hagamos a este respecto, quedará pálida ante la democracia de la verdad cuando se vea correr la cinta de dicha manifestación en los teatros de la República. Esperamos comunique esta noticia a los amigos de esa localidad. Mañana informaremos del concierto con que será obsequiado nuestro ilustre candidato. Afmo. amigo y correligionario.  
Andres Brown Flores.

La Villa de San Antonio, Mayo 30.--Anoche como cuarenta liberales reunieron casa don Carlos Luis Rivera recibir nuestro director Pineda Alvarado, reinando entusiasmo los concurrentes; hoy regresamos Tegucigalpa después de visitar estos pueblos pujantes de liberalismo legítimo.  
El Colorado.

Santa Rosa de Copán, 28. - Continúan protestando los nacionalistas: Juan Rodríguez de Copán, J. Antonio Chinchilla P. y Jeremías Moreno R. de La Unión, Adolfo García de Veracruz, Cecilio Hernández y Angel Membreno de aldea El Pinal, Estanislao Cortés de San Juan de Opoa, Pioquinto Torres, Felipe Corea y Próspero García G. de San José de Copán.

Continúa el desmoronamiento del General Carías: en San José de Copán, protesta del nacionalismo Carlos Cobos, en Copán Alfonso Jimenez, Benjamín Roldán, Manuel Domínguez, Juan y Manuel Rodríguez, Juan Barahona, Gregorio Arias, Dolores y Francisco Salguero, Virgilio y Antonio Martínez, Rafael A. Chacón, Nicolás y Miguel Montúfar y Toribio Acevedo.  
El Colorado.

Tegucigalpa, Junio 2.--De La Esperanza comunican adhesión 10 vocales y 30 nacionalistas a las filas liberalismo. Nada ni nadie contiene desbordante entusiasmo zúñigahuetismo. Nacionalistas han bajado la golilla proverbial, pues ven su desbandada inevitable. Domingo próximo visitará Comayagua ilustre candidato liberal. Pueblo aclámalo entusiasmado. Este es el entierro de Carías.  
Juventud Liberal.

Tiempos aquellos...!  
Progreso, mayo 30. --"El Progreso", periódico cachureco cuyo director ha sido siempre fracasado en política, está viendo imposición hasta en las hormigas que rodarlo; probablemente imagina estar en tiempos de Paz Barahona, cuando José C. López, telegrafiaba de Yamaranguila estas palabras: Aquí, cazando indios. Si aquellos tiempos se repetirán ahora, don Ramiro estaría comiendo juniapa en otra parte.  
Correponsal.

Gratificación  
Se dará en la Tipografía "La Marina" a quien devuelva un llavero con cuatro llaves que se extravió miércoles en el Teatro Rex de este puerto.  
Inclemente ha desatado contra nuestros hermanos de allende el Goascorán, con quienes unen a los hondureños muy estrechos vínculos espirituales y materiales que nos hacen sentir como nuestras alegrías y dolores.

## Disposición que interesa al público

CON EL....  
*Viene de la 1ra. página*

Tegucigalpa, Junio 2.-- En vista de que Canadá ha enterado a formar parte de la unión postal panamericana, se servirá Ud. en lo sucesivo aplicar a la correspondencia dirigida a aquel país la tarifa que se aplica a la correspondencia del interior de Honduras. Haga conocer del público esta disposición para que la aproveche desde ahora. A c ú s e m e recibo. Saúl Zelaya Jiménez.

no"  
"El escrutinio concede la victoria al ilustre candidato Dr. Zúñiga Huete, electo Presidente de Honduras"  
"Ha tomado posesión de la Presidencia de la República el connotado liberal Dr. Angel Zúñiga Huete, quien es precisamente el hombre que la Patria necesita para su salvación". etc.  
Y ya veremos a muchos de esos cagatintas que ctualmente emborronan al por mayor cuartillas preñadas de insultos y calumnias para el Dr. Zúñiga Huete, que allá por Octubre, cuando la realidad aplastante de los hechos les demuestre su derrota, se irán tornando mansos, esconderán el rabo entre las piernas, aplacarán su fobia y procurarán acercarse cariacontecidos y contritos al hombre digno, al varón ecuaníme e ilustre, al patriota Angel Zúñiga Huete, intelecto, nervio y corazón que serán la salvación de Honduras.  
*Orestes Arone.*

Próximo Sorteo

El próximo sorteo de la Lotería Nacional será de acuerdo con la siguiente combición de premios:

1 Premio de	\$ 10.000.00
1 " "	2.000.00
1 " "	1.000.00
2 " "	500.00
5 " "	200.00
10 " "	100.00
10 " "	75.00
20 " "	50.00
50 " "	30.00
10 " "	25.00
75 " "	20.00
100 " "	15.00
999 " "	8.00

Se vende un buen terreno  
Se venden 60 hectareas de terreno inmejorable, con agua abundante, propias para distintos cultivos y cerca de la línea en la aldea Tarros, jurisdicción de Trujillo. Para precios y demás informes entenderse con la suscrita.  
*Filomena V. de Brown.*  
Trujillo, Honduras.

La emisión de billetes consta actualmente de 10.000 en vez de 12.000 de que se componía anteriormente; así es que los \$10.000 rebajados al premio mayor quedan justamente compensados con la disminución de billetes.

Mánden su aviso

### "Iris" en nuestra mesa

A nuestra mesa de Redacción ha llegado el número 2 del semanario pacifista "IRIS", que tan acertadamente dirige en Tegucigalpa la poetisa y escritora Angelita Ochoa Velásquez. En ese número de "IRIS" encontramos selecto material del que hemos recordado para nuestro libro de selecciones *Cómo se hizo rico en oro el Río de Guayape*, deliciosa leyenda regional de Medardo Mejía, a quien sólo anotamos este pero: La leyenda termina así: "...La mano de quien me contó esto se deslizaba por las cuentas del escapulario".  
Se ve que Medardo no es católico de veras; de lo contrario supiera que los escapularios no tienen cuentas. Esas cuentas ( ) que de las otras todos tenemos ( ) las tienen los rosarios, muchacho, emienda esa mentira.  
Agradecemos a Angelita el envío de "IRIS" y con gusto responderemos al canje.

### Orden del día

Al público se hace saber: que la persona que desee tomar buena alimentación no tiene más que avisar al restaurant de Maria Sánchez y que al instante será atendido.  
Comunicase y cúmplase.  
M. S.

Artículos de viaje  
Casimires  
Licores  
Calzado de toda clase  
y el famoso sombrero  
STETSON  
encontrará a precios de acuerdo con la penuria en la tienda  
**"ELAGUILA"**

### Los "Nuevos Tiempos" del General Carías

Y el señor Director de *Nuevos Tiempos*, sabe perfectamente que Carías perdió en la Antigüedad, perdió en la Edad Media y perderá en sus *Nuevos Tiempos*, contando siempre como uno de los más poderosos motivos de sus reveses, el estar esclavizado a las Compañías.  
Victor F. Ardón.

### En pro de los damnificados hermanos de El Salvador

Un grupo de conocidos miembros de la colonia salvadoreña en ésta, se interesan activamente en la recaudación de auxilios destinados a aliviar la angustiosa situación de un sinnúmero de familias reducidas a la más espantosa miseria por el reciente terremoto que arruinó Zacatecoluca y otras poblaciones importantes de aquella hermana república.  
Con el mismo objeto de recaudar fondos en pro de aquellos damnificados, el grupo procede ya a la organización de una velada artística en la que contribuirán apreciables señoritas y caballeros de nuestra sociedad.  
Deseamos que las actividades que con tan noble propósito han emprendido esos señores, sean coronadas por el mejor éxito permitiéndoles aliviar en algo los rigores que un hado adverso e

### Cajas Mortuorias

En la prolongación de la Calle José Cecilio del Valle el maestro don Antonio Flores tiene montado un taller de ebanistería donde se hacen toda clase de trabajos relacionados con el ramo.  
Además tiene una gran existencia de ataúdes de toda clase y tamaños a precios reducidos, es decir, según las capacidades del bolsillo.

"COMICIOS"  
TRIBUNA DEL LIBERALISMO

PALU-SANA

ANTIPALUDICO Y ANTIMALARICO PODEROSO  
Un frasco cura

# Depurativo Unión

Limpia las impurezas de la sangre. No tiene mercurio

Derechos Reservados

Santa Rosa Copán  
 de varo